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5 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

ЛЮБОВЬ КЛЮЕВА, 

ФОТО ИЗ АРХИВА МАРИИ ШИЛИНОЙ

Ежегодно в Подмосковье выбирают 
ТОП-100 учителей. Лучшими признаются 
педагоги, которые имеют собственные 
методические разработки 
по преподаваемому предмету, высокие 
результаты достижений учеников, 
а также доказательства эффективности 
своей работы. В этом году в этот список 
вошла Мария Шилина, учитель биологии 
и географии школы №12 г. Королёва.

— Мария Михайловна, поздравляем с по-
бедой! Что значит для Вас быть учителем?

—Я работаю в школе с 2007 года. Для 
меня учитель — это призвание, это жизнь. 
Каждый день в школу приходит много де-
тей. И у каждого — ожидания, проблемы, 
радости, новости. И каждый из них верит, 
что для учителя он — единственный, самый 
важный, а учитель всегда готов за ребёнка 
порадоваться, поддержать, вместе с ним 
преодолеть все трудности. Таким учителем 
я стремлюсь быть.

— Откуда появился интерес к биологии? 
—Биология возникла в моей жизни слу-

чайно: учителем я хотела стать с детства, 
правда, поняла это только после окон-
чания вуза: играла в школу, учила уроки, 
объясняя сложные темы своим однокласс-
никам. Поступала на географический фа-
культет МПГУ, а там пришлось выбирать, 
какой предмет добавить к географии — 
биологию, английский язык или француз-
ский. Биология казалась ближе, понятнее, 
и выбор пал на неё. 

— Для чего современному человеку 
биологические знания? Зачем этот пред-
мет изучать в школе? 

— Биология, если упрощённо, — нау-
ка о живых организмах. Человек — живое 
существо, поэтому знать общие сведения 
о человеке (о себе) жизненно необходи-
мо каждому. Все мы живём в мире, полном 
взаимодействующих организмов, знания 
об основах этого взаимодействия помога-
ют грамотно влиять на природу, сохраняя 
её. Существует множество профессий, свя-
занных с биологическими науками (ланд-
шафтный дизайнер, врач, генный инженер 
и т.д.), о которых ребята узнают как раз в 
школе. 

— В чём секрет Вашего успеха? Расска-
жите о своих методиках.

— Сейчас в работе постоянно приме-
няю групповую технологию. Выполняя за-
дания малыми группами (от 2 до 7 чело-
век), ребята учатся корректно общаться 
друг с другом, грамотно распределять за-
дачи между собой и по времени. Также не 
обойтись сегодня без погружения в про-
блемные ситуации, применения интерак-

МАРИЯ ШИЛИНА,

• Учитель биологии 
и географии школы №12 
г. Королёва

«ШКОЛА — ЭТО ФЕЙЕРВЕРК СОБЫТИЙ…»

тивных технологий. Но даже в наш век 
цифровизации одним из главных опреде-
ляющих факторов для ребёнка является 
личность учителя, его отношение, приня-
тие. Я горжусь, что дети приходят на уроки 
с улыбкой, жаждой нового, не боятся за-
давать вопросы и ошибаться. Именно так 
формируется новое поколение.

— Обычно людей делят на технарей и 
гуманитариев, а естественные науки как-
то наособицу. Есть дети, у которых есть 
склонности именно к биологии? Роль пе-
дагога в этом процессе какая?

— Естественные науки, по-моему, требу-
ют от человека комбинации технических и 
гуманитарных способностей. Действитель-
но, есть дети-биологи, которые буквально 
«чувствуют» науку, разбираются в её тонко-
стях. Но мне всё же кажется, если ребёнка с 
раннего возраста воспитывать в среде, на-
полненной информацией из разных обла-
стей, он будет прекрасно ладить со всеми 
предметами. Задачей учителя в этом случае 
становится поддержка и развитие интере-
са, заложенного в детстве родителями.

— Что самое важное в Вашей профес-
сии? Без чего не может быть педагога? 

— Самое важное в профессии педаго-
га — научиться принимать детей такими, 
какие они есть. Это не отменяет процесса 
воспитания, но у ребят, например, разная 
скорость восприятия материала, разные 
схемы поведения: кто-то молчун, другой 
всё время шутит и т.д. И с такими разны-
ми учениками не получится работать оди-
наково. 

— Идеальный ученик для Вас — какой он? 
— Идеальных учеников не существует. 

Каждый замечателен по-своему. Но совре-
менный ученик, с которым приятно рабо-
тать, — это любознательный ребёнок, кото-
рый слышит учителя и товарищей, пытает-
ся найти ответы на свои вопросы и не бо-
ится совершать ошибки, признаёт их и ста-
рается избежать в дальнейшем. 

— Был ли в Вашей жизни человек, кото-
рого Вы считаете своим главным настав-
ником, учителем?

— На выбор профессии повлияли три 
педагога, которых я считаю своими на-
ставниками: Марина Александровна Со-
мова, Ольга Владимировна Сухарева и 
Маргарита Валентиновна Устинова. Имен-
но они создали тот «идеальный» образ 
учителя в моём воображении.

— Какой период за время работы в 
школе был самым трудным для Вас? 

— Самым сложным для меня был пер-
вый год работы. В университете мы, ко-
нечно, проходили практику в школе, но это 
ни в какое сравнение не идёт с постоян-
ной работой в классе. Дети были сложные, 

опыта не хватало. В то время меня под-
держала директор школы Татьяна Алек-
сандровна Богачева, помогла професси-
ональным советом и просто добрым сло-
вом. С тех пор считаю, что поддержка кол-
лег — важный компонент становления учи-
теля. Именно поэтому сейчас, когда при-
ходят на практику студенты, стараюсь не 
критиковать, а помочь советом и поддер-
жать, чтобы они поверили в себя и верну-
лись работать в школу. 

— Что Вы больше всего цените в ваших 
учениках? 

— Честность и отзывчивость. Эти каче-
ства ценю во всех людях, у взрослых и у 
детей. 

— Самая смешная и грустная школьная 
ситуация, в которой Вы оказались?

— Не могу вспомнить. Школа — это фей-
ерверк событий. Каждый день что-то новое! 

— За что Вам, как учителю, бывает обидно? 
— Обидно, когда понимание и сопере-

живание принимают за слабость. 
— Чем Вам нравится заниматься в сво-

бодное от работы время? 
— В свободное время люблю путеше-

ствовать по России. Мне, как учителю био-
логии и географии, интересно знакомить-
ся с природой, новыми городами и людь-
ми разных регионов. А как маме хочется 
показать детям богатство и разнообразие 
нашей страны. Часто посещаю театры, осо-
бенно интересно посмотреть спектакль в 
новом городе. Люблю читать книги. Бумаж-

ные. Без них не получается по-настоящему 
расслабиться. Но в огромном потоке совре-
менной книжной продукции сложно найти 
что-то действительно интересное. И к сво-
им интересам приобщаю детей — экскур-
сии, поездки на спектакли, обсуждение. 

— Какие предметы Вы бы дополни-
тельно ввели в школьную программу? 

— Мне кажется, что в школьной про-
грамме предметов предостаточно. То, че-
му нужно научить ребёнка, в предметную 
область не определишь: сопереживание, 
уважение, грамотная коммуникация, уме-
ние работать в команде, альтруизм.

— Хотели бы Вы попробовать себя в ро-
ли учителя совершенно другого предме-
та? Какого?.. 

— Когда я училась в 11 классе, я выби-
рала между филологией, математикой и 
географией. Не знала, учителем чего луч-
ше быть. До сих пор восхищаюсь поэзи-
ей цифр и формул и математической точ-
ностью стихов и прозы. Мне кажется, что 
биология и география в достаточной сте-
пени сочетают то и другое. Сейчас осваи-
ваю химию. 

— Что бы Вы себе пожелали? 
— Сохранять веру в людей. 
— Ваше педагогическое кредо? Цитата 

или фраза, которые вдохновляют и моти-
вируют? 

— «Если вы удачно выберете труд и 
вложите в него всю свою душу, то счастье 
само вас отыщет». К.Д. Ушинский.
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